

LA VOLTA AL MON EN 80 COVARXINS



Francisca Teno Cucala " Fraisqueña la de Sales".- EN PORTUGAL.-

Esta señora, afable y tranquila, de gestos lentos pero seguros, con voz pausada y relajada, nos transporta con su relato breve y escueto pero sincero y cordial hasta nuestro vecino país, un PORTUGAL que ella vió castigado por la miseria y la asolada Lisboa por el reciente incendio de su barrio más antiguo y popular.

PORTUGAL.- Era una idea que estaba en mente de los dirigentes de la Asociación de Pensionistas. Por vez primera se iba a salir al extranjero y desde luego nada mejor que escoger un país que no precisase de vacunaciones, visados o muchos trámites burocráticos.

Así, pues, la Asociación de Pensionistas de Les Coves, como es en ellos ha-

bitual, se puso en marcha y nació este viaje que incluía no sólo Portugal sino además la "España Castellana" (Salamanca, Trujillo, etc.). Yo, pues, por mediación de una amiga y de mi prima Paquita, me ilusioné con salir a visitar esa parte de nuestro mundo que no conocía. Lo cierto es que yo había salido al extranjero porque de todos es conocido que tengo familia en Francia (Beziers), pero recorrer el mundo y viajar con las personas que conoces de tu pueblo de toda la vida es muy bonito y no se hace pesado.

Me gustó mucho la "España Castellana", esa España nuestra tan diferente, variopinta y de maravillosos contrastes, por que a Portugal se llega mejor por tierra que por mar y, desde luego, por la zona norte, donde el paisaje te confunde y te identifica más con el país vecino.

Este país me impresionó por su paisaje árido y abrupto, porque pude apreciar que la gente, a pesar de su pobreza, se afianza en su quehacer diario y aunque sea con lo que hoy se denomina "economía sumergida", sabe salir adelante, luchando y trabajando; algo que los covarxins siempre tuvimos muy asumido.

Te puedo contar que en una sola calle llegué a ver más de diez limpiabotas, otros me llamaron la atención porque con mucha habilidad fabricaban manualmente bicicletas de alambre, las mujeres vendían ropas y lencería a los turistas que deambulábamos por los soporales de los hoteles ... en fin, fiel reflejo de la miseria salarial.

Visitamos muchas ciudades. La Universidad de Salamanca es muy bonita, pero a mi me gustó muchísimo la de Coímbra, tanto como sus quesos, y hablando de quesos te diré que la gastronomía si que la encontramos diferente y de poca riqueza, y digo en plural porque coincidió toda la excursión en este punto: de rasiuda col. Ciertamente es que en algunos lugares el paisaje era de campos y campos de coles, pero también era el motivo ornamental de las sopas y de la guar-